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UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FERRARA 
ATTI DEL CONSIGLIO DEL   

DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E MANAGEMENT 

SEDUTA DEL 3 DICEMBRE 2019  

L’anno 2019 (duemiladiciannove), in questo giorno di martedì 3 (tre) del mese di 

dicembre, alle ore 14,30 (quattordici/30), nei locali del Dipartimento di Economia e 

Management di Via Voltapaletto 11, convocato con avvisi scritti in data 27/11/2019, 

protocollo n. 230764/2019, si è riunito il Consiglio del Dipartimento di Economia e 

Management. 

 Presiede la Prof.ssa Laura Ramaciotti 

 Ha le funzioni di Segretario il Dott. Paolo Gherardi 

 Fatto l’appello, risultano presenti: 

Professori di I fascia  Professori di II fascia  

Bianchi Patrizio               AG     

Bruzzo Aurelio                P                       

Colombo Caterina           P   

Deidda Gagliardo Enrico P 

Di Tommaso Marco        P 

Donato Fabio                   AG 

Ghiselli Ricci Roberto    P 

Madonna Salvatore         P 

Maltoni Andrea               AG 

Masino Giovanni             P 

Mazzanti Massimiliano   P 

Pini Paolo                        AG 

Ramaciotti Laura             P 

Renga Simonetta             AG 

Rizzo Leonzio                 P 

Vagnoni Emidia              AG 

Zambon Stefano              P 

 

Ricercatori 

Castellini Monia             P 

Mattei Jacopo                 P 

 

AG Antonioli Davide          P 

Bertarelli Silvia             P   

Bonnini Stefano             P  

Bracci Enrico                 P     

Censolo Roberto            P                                                

Crovato Francesco         AG  

De Franceschi Alberto   AG 

Fazioli Roberto              AG 

Ferrario Caterina            AG 

Fortezza Fulvio              P 

Franz Gianfranco           P 

Guazzarotti Andrea        AG 

Labory Sandrine             P 

Mancinelli Susanna        P 

Marzo Giuseppe             AG 

Musolesi Antonio           AG 

Poma Lucio                    AG 

Prodi Giorgio                  P 

Ragni Stefania                P    

Rubini Lauretta               P 

Ricercatori TD 

Barbieri Nicolò              P 

Berdicchia Domenico     AG 

Cavicchi Caterina           P 

Frattini Federico             P 

Gilli Marianna                P 

Nicolli Francesco           AG 

Orlando Beatrice            P 

Rappresentanti PTA 

Demaria Elisa                 P 

Moretti Decatria             AG 

Assegnisti di ricerca 

Marzano Marianna          P 

Dottorandi 

Callegari Francesca         P                               
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Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità 

dell’adunanza, dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti 

contemplati nel seguente ordine del giorno.  

ORDINE   DEL   GIORNO  

1) Approvazione verbale seduta precedente 

2) Comunicazioni. 

3) Integrazione programmazione risorse umane. 

4) Approvazione rapporti di riesame annuali. 

5) Seminari didattica a.a. 2019/20. 

6) Aggiornamento programmazione didattica a.a. 2019/20.  

7) Assegni di ricerca. 

8) Contratti, convenzioni, accordi. 

9) Budget Dipartimenti di Eccellenza – premialità. 

10) Bandi, incarichi. 

11) Varie. 

12) Nomina Commissione Bando 1 posizione PA art.18 legge 240/2010 – SSD SECS 

P/07-  settore concorsuale 13/B1- Economia Aziendale” (seduta ristretta riservata 

professori ordinari e associati). 

13) Nomina Commissione Bando 1 posizione PO art 24 legge 240/2010- SSD ICAR/20   

– Settore concorsuale 08/F1 – Tecnica e Pianificazione Urbanistica (seduta ristretta 

riservata professori ordinari). 

               Sul primo oggetto: “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Nulla da segnalare 

                Sul secondo oggetto: “Comunicazioni”. 

2.1) Il Presidente dà il benvenuto alla Dott.ssa Beatrice Orlando vincitrice del bando di 

concorso da RTD-B- SSD SECS-P/08 entrata in servizio il 1 dicembre scorso.  

2.2 Il Presidente comunica che il 18 dicembre p.v. alle ore 14.00 presso la sala bar al 

piano terra di palazzo Costabili si terrà un brindisi per scambiarsi i consueti auguri di 

Natale. 

2.3) Il Presidente cede la parola al Prof. Zambon che illustra l’attività svolta dalla 

Fondazione O.I.B.R. nei primi cinque mesi di attività. La presentazione dell’attività 

illustrata dal prof. Zambon è allegata e parte integrante del presente verbale. 
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2.4) Il Presidente informa che è stata concessa all’Università di Ferrara una cattedra 

Unesco in Education, growth and equality assegnata al Prof. Patrizio Bianchi. Si tratta di 

un riconoscimento prestigioso non solo alla personalità scientifica a cui viene assegnata, 

ma anche al nostro Dipartimento e alla nostra Università. Questo riconoscimento 

permetterà al DEM di inserirsi ancora più autorevolmente nel dibattito scientifico 

internazionale sullo sviluppo. 

2.5) Il Presidente informa che in Senato sono stati approvati i Bandi FAR-FIR 2020. 

2.6) Il Presidente cede la parola alla Dott.ssa Castellini che, in qualità di componente la 

Commissione per l’attribuzione ai docenti degli scatti stipendiali triennali, ricorda ai 

colleghi che dal prossimo anno ai fini dell'attribuzione dello scatto dovranno essere 

soddisfatti tutti e tre i criteri previsti da regolamento e nel caso in cui uno di questi non 

sia soddisfatto si farà riferimento alla relazione sulle attività aggiuntive a cura del singolo 

docente. Quindi si raccomanda ai colleghi che tale relazione venga svolta in modo 

esplicativo ed esaustivo. 

                Sul terzo oggetto: “Integrazione programmazione risorse umane” 

3a) Il Presidente comunica che il Rettore ha concesso di posticipare al mese di gennaio 

2020 il termine ultimo per trasmettere l’integrazione di programmazione relativa al 

periodo 2020/2022. Riporta al consiglio la discussione tenutasi in giunta di dipartimento 

il 26 u.s. e nell’incontro ah hoc sul tema fissato in data 2 dicembre u.s. al quale erano 

presenti 22 colleghi del dipartimento.  

Si propone quindi al consiglio di non attribuire dei pesi ai criteri precedentemente discussi 

e approvati nei consigli precedenti per evitare di creare algoritmi rigidi non flessibilmente 

adattabili alle future opportunità che si potrebbero creare in base ad esempio ai singoli 

ruoli richiesti dal Dipartimento (RTD-A, RTD-B, PA, PO). 

Il Presidente inoltre propone di suddividere la programmazione in due canali paralleli 

l’uno riguardante settori nei quali richiedere nuove posizioni da RTD-A e RTD-B e l’altro 

relativo a settori in cui ci siano esigenze di posizioni da PA e PO. 

Il Presidente propone di aggiornare l’elenco dei settori nei quali i colleghi già strutturati 

ottengono via via le abilitazioni senza per questo dover effettuare ulteriori passaggi 

formali in Consiglio di Dipartimento. 

Verrà inviata al consiglio la documentazione sui carichi didattici attualmente ricoperti dai 

singoli SSD in modo da effettuare, tra le altre, anche una valutazione sui fabbisogni 

specifici di ciascun settore in materia di didattica. 
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Infine il Presidente comunica di avere ricevuto dai colleghi la richiesta di inserire in 

programmazione tre posizioni da rtda nei settori: IUS/10, SECS-P/07 e quattro posizioni 

da RTD-B nei settori: SECS-P/11, SECS-P/02, SECS-P/06, SECS-P/03.  

Interviene la Prof.ssa Colombo dichiarandosi soddisfatta che fosse riportata l’esigenza di 

una nuova posizione a tempo indeterminato nel settore SECS-P/11 in quanto già 

riconosciuto da tempo come fabbisogno del dipartimento, sottolineando inoltre che 

derivando, la suddetta posizione, da una precedente programmazione, a suo avviso, 

avrebbe dovuto avere una priorità. 

Il Consiglio prende atto e si riaggiorna sul punto a gennaio. 

                 Sul quarto oggetto: “Approvazione rapporti di riesame annuali”. 

Il Presidente cede la parola ai Coordinatori dei Consigli di corso di studi, prof. Bonnini 

per la LT e prof.ssa Rubini per le LM, i quali illustrano al Consiglio i contenuti principali 

dei Rapporti di riesame annuali della LT in Economia e della LM in Economics, 

management and policies for global challenges e della LM interclasse in Economia, 

mercati e management, già ampiamente discussi e approvati nei Consigli di Corso di 

Studio in data odierna. I documenti vengono allegati e sono parte integrante del presente 

verbale. 

Il Consiglio unanime approva. 

5c) Il Presidente, su richiesta del Prof. Maltoni, propone l’affidamento degli incarichi in 

forma seminariale e la variazione delle docenze, nell’ambito del Master di II livello: 

“Master Appalti pubblici e prevenzione della corruzione (ANT.COP) - a.a. 2018/19 

per il periodo ottobre-novembre 2019 come da tabella allegata e parte integrante del 

presente verbale, che riporta quanto indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento e la 

liquidazione di relatori a seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 9 settembre 

2019, n. 1223. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

             Sul quinto oggetto: “Seminari didattica a.a. 2019/20”. 

Il Presidente informa che il Coordinatore del Consiglio di corso di studio in Economia, 

prof. Bonnini, propone l’affidamento di incarichi a soggetti qualificati, in qualità di 

relatori di seminari, ad integrazione dell’attività didattica ufficiale per attività di 

insegnamento nei corsi di laurea.  

Oltre al CV e all’attestazione del Direttore di dipartimento della verifica 

dell’insussistenza di situazioni, anche potenziali, di conflitto di interesse ai sensi dell’art. 
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53 del d.lgs. 165/2001, viene allegata al presente verbale anche la tabella, contenente il 

nominativo proposto, il periodo di svolgimento, il compenso e le motivazioni, per farne 

parti integranti e sostanziali del verbale. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

             Sul sesto oggetto: “Aggiornamento programmazione didattica a.a. 2019/20”. 

6a) Il Presidente comunica che, a seguito dell’elezione del Prof. De Franceschi nel 

Consiglio Universitario Nazionale, al fine di assicurare la regolare partecipazione alle 

adunanze programmate del CUN, si rende necessaria una rimodulazione del carico 

didattico del prof. De Franceschi, in considerazione appunto degli impegni assunti 

all’interno del CUN. 

Dopo aver dato la sua disponibilità, il carico didattico del prof. De Franceschi per l’a.a. 

2019/20 è il seguente: 

Corso di laurea Insegnamento SSD CFU Ore 

LT Economia Istituzioni di diritto privato (gruppo A) IUS/01 8 56 

LT Economia 
Istituzioni di diritto privato (gruppo B) 

IUS/01 
In modalità 

streaming 

LT Economia 
Istituzioni di diritto privato (gruppo C) 

IUS/01 
In modalità 

streaming 

LM Economics, 

management and 

policies for global 

challenges 

 

Environmental law and intellectual 

property rights 

 

IUS/04 

 

5 

 

40 

 

Il Consiglio unanime approva. 

6b) Il Presidente comunica che, a causa di sopravvenuti impedimenti, la Dott.ssa Brunori 

Michela ha presentato formale rinuncia agli incarichi di insegnamento in Statistica 

(Gruppo A e C), della durata di 14 ore ciascuno (SSD SECS-S/01), del corso di laurea 

triennale in Economia. 

In seguito alla rinuncia da parte della Dott.ssa Brunori, si rende necessario ridefinire le 

coperture dell’insegnamento di Statistica. Il prof. Bonnini, responsabile didattico 

dell’insegnamento, a rettifica di quanto precedentemente deliberato, comunica la sua 
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intenzione di rinunciare alla riduzione del suo carico didattico, per garantire appunto il 

regolare svolgimento delle lezioni per l'a.a. 2019/20. 

Alla luce di quanto detto, il carico didattico complessivo del prof. Bonnini per l’a.a. 

2019/20 è il seguente: 

Corso di laurea Insegnamento SSD CFU Ore 

LM Economics, management 

and policies for global 

challenges 

Statistics for economics and 

business 

SECS-

S/01 
6 48 

LT Economia Statistica (gruppo A) 
SECS-

S/01 
4 28 

LT Economia Statistica (gruppo C) 
SECS-

S/01 
4 28 

LT Matematica (c/o Dip. di 

Matematica e Statistica) 
Probabilità e statistica MAT/06 3 24 

Specializzazione in Medicina 

del lavoro 
Statistica   8 

 

Il Consiglio unanime approva. 

6c) Il Presidente, a seguito della presa di servizio della Dott.ssa Beatrice Orlando dal 1° 

dicembre 2019 come Ricercatrice a tempo determinato lettera b) art 24 comma 3 della 

legge 240/2014, Settore SECS –P/08, propone l’affidamento del seguente carico didattico 

per l’a.a. 2019/20, ricordando di dover svolgere un minimo di 60 ore di attività didattica 

frontale:  

- Logistics and operations management, LM in Economics, management and policies for 

global challenges, SECS-P/08, per un totale di 7 CFU e di 56 ore di attività didattica 

frontale. 

- International marketing and sustainability, LM in Economics, management and policies 

for global challenges, SECS-P/08, per un totale di 9 CFU e di 72 ore di attività didattica 

frontale. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

6d) Il Presidente, a seguito della presa di servizio della Dott.ssa Beatrice Orlando dal 1° 

dicembre 2019 come Ricercatrice a tempo determinato lettera b) art 24 comma 3 della 

legge 240/2014, Settore SECS –P08, propone la rimodulazione del carico didattico del 

prof. Fulvio Fortezza, anch’egli afferente al Settore SECS-P/08, come di seguito indicato: 

Corso di laurea Insegnamento 
SSD 

 

Ore 

 

CFU 
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LT Economia Marketing 
SECS-

P/08 
56 8 

LT Economia Strategia e politica aziendale 
SECS-

P/08 
42 6 

LT Manager degli itinerari 

culturali (c/o Dip. di Studi 

Umanistici) 

Il marketing delle esperienze 

turistiche 

SECS-

P/08 
30 6 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

 

              Sul settimo oggetto: “Assegni di ricerca”. 

7a) Rinnovo assegno di ricerca - responsabile scientifico Prof. Enrico Deidda 

Gagliardo. 

Il Presidente chiede l’approvazione del Consiglio: 

- Vista la richiesta del Prof. Deidda Gagliardo di rinnovo di n. 1 assegno di ricerca con le 

seguenti caratteristiche: 

Assegnista: Dott. PAPI LUCA 

titolo: “Co-creazione e misurazione del valore pubblico nei networks di interesse 

pubblico”; 

SSD: SECS P/07; 

durata: 12 mesi; 

inizio: 01/01/2020 

fine: 31/12/2020 

importo: 23.822,00 euro   

- Viste le seguenti motivazioni presentate dal Prof. Deidda Gagliardo a supporto della 

richiesta di rinnovo dell’assegno di ricerca: 

Nel periodo di svolgimento dell'assegno di ricerca il Dottor Luca PAPI ha seguito tre 

linee di ricerca: 

1) Il concetto di Valore Pubblico 

2) Il Valore Pubblico come volano organizzativo per finalizzare le performance dei 

Ministeri verso il Benessere Equo e Sostenibile 

3) L'impatto economico, sociale ed ambientale di Unife sul territorio a seguito 

dell'aumento del numero degli studenti e delle studentesse nell'AA 2018-2019. 

La prima linea di ricerca, già matura, ha dato vita alla seguente pubblicazione: 
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Bracci, E., Papi, L., Bigoni, M., Bruns, H. J., & Deidda Gagliardo, E. (2019). Public 

value and public sector accounting research: a structured literature review. Journal of 

Public Budgeting, Accounting & Financial Management, 31(1), 103–136. 

La seconda linea di ricerca ha dato vita alla seguente pubblicazione:  

Deidda Gagliardo, E., Bigoni, M., Papi, L., & Gobbo, G. (2019). La programmazione dei 

Ministeri nella nuova stagione della performance. Dalla burocrazia della performance 

alla performance utile. Management Control, (1), 169–189. 

La seconda linea di ricerca ha dato luogo anche ad un paper in corso di ultimazione e 

pronto per la submission alla rivista scientifica “Azienda Pubblica”. Tale pubblicazione 

è stata scritta insieme al Prof. Enrico Deidda Gagliardo, al Dott. Riccardo Ievoli e alla 

Dott.ssa Giorgia Gobbo. 

La terza linea di ricerca è al momento in uno stato embrionale. Si sta infatti concludendo 

la parte di analisi dei dati campionari, al fine di stimare gli impatti di carattere 

economico, sociale ed ambientale. Al momento l’analisi ha cominciato a produrre i primi 

risultati relativi all'impatto economico, e si prevede di completare tutte le fasi della 

ricerca entro il primo semestre del 2020. 

Il rinnovo si ritiene necessario al fine del completamento, in particolare, della III linea 

di ricerca con l'estensione dell'analisi anche all'aumento del numero degli studenti e delle 

studentesse nell'AA 2019-2020. 

- Vista la relazione presentata dal Dott. Papi allegata alla presente delibera; 

- Verificato sul sito MIUR/CINECA che il Dott. Papi ha goduto fino ad oggi di n. 12 

mesi di assegno di ricerca ex Legge 240/2010; 

-Considerato che la quota a copertura totale dell’assegno di ricerca concessa nel budget 

economico 2019 della Sede (ID Budget n. 1380-costo assegni di ricerca anno 2019 - bandi 

2018 prese servizio dal 01/01/2019 ).    

Il Consiglio:  

Delibera 

- di approvare la richiesta di rinnovo dell’assegno di ricerca dal titolo: “Co-creazione e 

misurazione del valore pubblico nei networks di interesse pubblico” di cui è titolare 

il Dott. Luca Papi per la durata di 12 mesi; 

- di imputare il costo di euro 23.822,00 alla voce CA.CO.10.10.20.010 Assegni di ricerca 

del budget economico della UA.0.AM.01, esercizio 2019, ID Budget n. 1380 - costo 

assegni di ricerca anno 2019 - bandi 2018 prese servizio dal 01/01/2019. 

  Il Consiglio approva all’unanimità. 
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              Sull’ottavo oggetto: “Contratti, convenzioni, accordi”. 

8a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bracci, chiede l’approvazione di una convenzione 

conto terzi con FER srl avente ad oggetto: Analisi per lo sviluppo di modelli di gestione 

e controllo di gestione”. La durata è di due anni dalla sottoscrizione del contratto, il 

corrispettivo è di euro 35.800,00 più IVA, referente scientifico per il DEM è il Prof. 

Enrico Bracci. 

        Il Consiglio approva all’unanimità. 

8b) Il Presidente illustra al Consiglio il protocollo di intesa stipulato tra il Dipartimento 

di Economia e Management e Confindustria Emilia Area Centro. La convenzione ha 

come oggetto il consolidamento e lo sviluppo del rapporto tra Università e Associazione, 

attraverso quattro possibili tipologie di collaborazione: 

- stage/project work; 

- tesi di laurea di studenti della LM, percorso Green; 

- progetti di dottorato; 

- progetti specifici, convenzioni. 

Il referente è il Direttore del centro CERCIS, prof. Massimiliano Mazzanti. La 

convenzione ha la durata di un anno accademico a partire dal 2019/20 e potrà essere 

rinnovata alla scadenza. 

La convenzione viene allegata ed è parte integrante del presente verbale. 

        Il Consiglio approva all’unanimità. 

               Sul nono oggetto: “Budget Dipartimenti di Eccellenza-Premialità”. 

Il Presidente cede la parola al Prof. Mazzanti che in qualità di Coordinatore del Progetto 

Dipartimenti di Eccellenza presenta la proposta definitiva, dopo aver recepito alcune 

integrazioni dei colleghi, per il piano di incentivazione premialità sulla ricerca: 

 

Il Prof. Mazzanti sottolinea come la ratio principale è enfatizzare proposals non finanziati 

per una cultura del fallimento molto importante per incentivare il rischio. Verranno 

richiesti ai colleghi di inviare entro fine anno i riferimenti delle proposte di progetti, 

somma da erogare (in fondi di ricerca o remunerazione)

ERC finanziato 10000

call europea finanziata (H2020, LIFE, Interreg, Marie Curie, etc..) come responsabile progetto (PI unità leader) 8000

proposal ERC "Finalista" non finanziato 7500

proposal ERC non finanziato 6500

Progetto PRIN; FIRB, FISR o altro fondo legato a bandi di Ministeri con Peer review (finanziato) - coordinatore progetto nazionale 6500

call europea finanziata (H2020, LIFE, Interreg, Marie Curie, etc..) come responsabile WP/task 6500

proposal call europea non finanziato (H2020, LIFE, Interreg, Marie Curie, etc..) come responsabile progetto (PI unità leader) 6000

proposal call europea non finanziato (H2020, LIFE, Interreg, Marie Curie, etc..) come responsabile WP/task 5500

Progetto PRIN; FIRB, FISR o altro fondo legato a bandi di Ministeri con Peer review (non finanziato) - coordinatore progetto nazionale 5000

Progetto PRIN; FIRB, FISR o altro fondo legato a bandi di Ministeri con Peer review - coordinatore unità locale 4000

Progetto PRIN; FIRB, FISR o altro fondo legato a bandi di Ministeri con Peer review (non finanziato) - coordinatore unità locale 3000

Progetti legati a Fondi Regionali con peer review (finanziato) 2500

Progetti legati a Fondi Regionali con peer review (non finanziato) 1500

Somma compelssiva erogabile da progetto nel 2020-2022 per ricerca e didattica: 200k (+/- 40k)

erogazione via delibera associata al PI (ed eventualmente gli strutturati del progetto/proposal)



Seduta del 3 dicembre 2019 

                                                                                                          

 

             IL SEGRETARIO                                                                          IL PRESIDENTE 

 

finanziati e non finanziati (valutazione dei proposals ricevuta a partire da Aprile 2018) al 

fine di allocare a Gennaio la prima tranche relativa alle progettualità.  

Il Prof. Mazzanti precisa che il prossimo anno verranno svolti ragionamenti su altre 

dimensioni della premialità, coerentemente allo sviluppo del progetto. 

  Il Consiglio approva all’unanimità. 

                Sul decimo oggetto: “Bandi, incarichi”. 

 10a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Andrea Maltoni, chiede l’approvazione di un 

bando riguardante procedure comparative per soli titoli, per il conferimento di un incarico 

di collaborazione occasionale avente ad oggetto: “Collaborazione, gestione delle 

informazioni didattico-organizzative e tutorato d’aula nell’ambito del Master 

Appalti pubblici e prevenzione della corruzione”; 

 La selezione dei candidati sarà effettuata sulla base di una valutazione comparativa dei 

titoli presentati e delle pregresse esperienze professionali, dai quali dovrà emergere il 

possesso delle competenze necessarie alla realizzazione degli obiettivi previsti dal 

contratto.  

Il Presidente illustra al Consiglio il dettaglio della selezione: 

Selezione n. 20/2019 

Titolo: “Collaborazione, gestione delle informazioni didattico-organizzative e tutorato 

d’aula”   

Durata: 2 mesi - Compenso onnicomprensivo: euro 1.350,00; 

Il Consiglio, avendo preliminarmente accertato l'impossibilità oggettiva di utilizzare 

risorse umane disponibili all’interno del Dipartimento, approva all’unanimità. 

                 Sull’undicesimo oggetto: “Varie” 

11a) Richiesta di equipollenza totale di titolo conseguito all’estero di Maria Martina 

Panella. 

La Presidente illustra al Consiglio la richiesta di riconoscimento di titolo conseguito 

all’estero di Maria Martina PANELLA, nata a Trento il 09/05/1988, intesa a chiedere 

l’equipollenza totale del titolo magistrale austriaco denominato ‘Master of Arts of 

Business’ (MA) e rilasciato in data 02/11/2016 dall’Istituto Management Center 

Innsbruck (MCI), in Austria, ad ordinamento austriaco, per l'omologo titolo italiano 

rilasciato dall'Università di Ferrara, ossia per il titolo magistrale in Economics 

Management and Policies for Global Challenges (LM-56). La documentazione del titolo 

conseguito all’estero dall’istante viene allegata al verbale costituendone parte integrante 

e sostanziale. 
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CONSIDERATO CHE i cittadini in possesso di un titolo accademico straniero, rilasciato 

da Università estere statali o legalmente riconosciute, possono richiedere il 

riconoscimento dei propri studi all'Università di Ferrara, 

PRESO ATTO della richiesta di riconoscimento di Maria Martina PANELLA, che chiede 

l’equipollenza totale del titolo magistrale austriaco denominato ‘Master of Arts of 

Business’ (MA) per quello di laurea magistrale in Economics Management and Policies 

for Global Challenges (LM-56), depositata in data 28/10/2019 all’Ufficio Orientamento, 

Welcome e Incoming di Unife, 

PRESO ATTO del parere favorevole già espresso dalla Commissione Didattica del DEM 

in data 16 ottobre 2019 in sede di pre-valutazione della richiesta di riconoscimento totale 

del titolo, 

CONSIDERATI il piano degli studi, i crediti maturati all'estero nei vari ambiti 

disciplinari e la similarità dei programmi di studi del ‘Master of Arts of Business’ (MA) 

con il corso di laurea magistrale in Economics Management and Policies for Global 

Challenges (LM-56) del Dipartimento di Economia e Management (DEM) di Unife, 

dopo approfondita discussione in aula il Consiglio delibera all’unanimità di accogliere la 

richiesta di Maria Martina PANELLA, intesa ad ottenere l’equipollenza totale del titolo 

magistrale austriaco denominato ‘Master of Arts of Business’ (MA) per quello di laurea 

magistrale in Economics Management and Policies for Global Challenges (LM-56). 

11b) Il Presidente comunica che da parte dell’Ufficio Orientamento, welcome e incoming 

è pervenuta la richiesta di indicare il numero di studenti cinesi partecipanti al Programma 

“Marco Polo”, per l’a.a. 2021/22, e di studenti non comunitari residenti all’estero, per 

l’a.a. 2020/21. Il Presidente propone di confermare i numeri degli studenti indicati lo 

scorso anno e riportati nella seguente tabella: 

DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E MANAGEMENT 

 

Corsi di Studio 

 

N. posti ammissibili 

studenti  extracomunitari 

a.a. 2020/21 

N. posti ammissibili 

studenti cinesi “Marco 

Polo” a.a. 2021/22 

Laurea in Economia 15 10 
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Laurea magistrale in Economics, 

Management and policies for 

global challenges 

 

40 

 

4 

Laurea magistrale in Economia e 

management per la creazione di 

valore 

 

20 

 

1 

TOTALE 75 15 

 

A seguito della sottoscrizione di alcuni accordi di cooperazione con le Ambasciate 

dell’Ecuador e della Repubblica Dominicana, il Presidente specifica di prevedere una 

eventuale riserva di posti all’interno di quanto già deliberato in merito alla riserva di posti 

per studenti extracomunitari (15 per LT, 20 per LM in italiano e 40 per LM in inglese).  

Il Consiglio unanime approva. 

11c) Il Presidente ricorda che il Dott. Mezzanotte Enrico era risultato vincitore della 

procedura di selezione per il conferimento degli incarichi di insegnamento in Diritto 

Commerciale (AK e LZ) e in Environmental law and intellectual property rights per l’a.a. 

2019/20. Avendo però ricevuto la disponibilità a tenere i suddetti corsi da parte di 

personale in ruolo presso l’Università, secondo quanto indicato anche all’art. 2 del 

Regolamento di Ateneo per il conferimento di contratti per attività di insegnamento di cui 

all’art. 23 della legge 30 dicembre 2010, n. 240 e per gli incarichi di supporto alla 

didattica, decade la necessità del contratto, con la risoluzione in automatico del rapporto. 

 Per l’insegnamento di Diritto Commerciale (AK e LZ), visti i rapporti di collaborazione 

pregressi, ha dato piena disponibilità la Dott.ssa Tania Tomasi, RTD del Dipartimento di 

Scienze biomediche e chirurgico specialistiche. L’insegnamento di Environmental law 

and intellectual property rights, invece, sarà affidato al prof. Alberto De Franceschi, PA 

presso il Dipartimento di Economia e Management, il quale ha già confermato la sua 

disponibilità. 

Il Presidente comunica inoltre che si riavvia anche la procedura concorsuale di IUS/04, 

in seguito ad approfondimenti effettuati dall’Amministrazione e ad un accordo intercorso 

tra Unife e l’Università di Cassino, in base al quale il vincitore della suddetta procedura 

prenderà servizio al 50% presso Unife e al 50% presso Unicas. Nel caso in cui la 

procedura si espletasse in tempi rapidi, i suddetti incarichi di insegnamento verranno 

assegnati al vincitore. 
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Il Consiglio unanime approva. 

11d) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, propone l’affidamento degli 

incarichi in forma seminariale per il periodo gennaio-febbraio 2020, nell’ambito del 

Master “Miglioramento delle Performance degli Enti Territoriali” PERF.ET a.a. 2018-19, 

come da tabella allegata e parte integrante del presente verbale, che riporta quanto 

indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento e la liquidazione di relatori a 

seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 9 settembre 2019, n. 1223. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

11e) Il Presidente, su richiesta del Prof. Maltoni, propone l’affidamento degli incarichi in 

forma seminariale e la variazione delle docenze, nell’ambito del Master di II livello: 

“Master Appalti pubblici e prevenzione della corruzione (ANT.COP) - a.a. 2018/19 per 

il periodo gennaio-febbraio 2020 come da tabella allegata e parte integrante del presente 

verbale, che riporta quanto indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento e la liquidazione 

di relatori a seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 9 settembre 2019, n. 

1223. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

11f) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, chiede l’approvazione in 

merito alle modifiche, allegate e parti integranti del presente verbale, del piano didattico 

del Master “Miglioramento delle Performance degli Enti Territoriali” PERF.ET a.a. 

2018/19. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

11g) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, chiede l’approvazione del 

Consiglio in merito alla richiesta per l’anno 2020 dei Corsi di Formazione accreditati 

dalla Scuola Nazionale dell'Amministrazione e finalizzati alla formazione continua degli 

Organismi Indipendenti di Valutazione. Tali corsi saranno gestiti dal Dipartimento di 

Economia e Management nell'ambito dell'attività conto terzi ex art. 49 e saranno 

organizzati su due livelli: 

 1) CORSO BASE: corso della durata di 20 ore, erogato in modalità FAD. 

 2) LABORATORIO AVANZATO: corso della durata di 14 ore erogato in modalità 

blended/mista. 

I piani formativi dei due corsi sono allegati e parte integrante del presente verbale. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

11h) Il Presidente comunica che la Dott.ssa Bergonzini, vincitrice del contratto di 

insegnamento in Diritto pubblico ed Economia (Gruppo A) per l'’A.A. 2019/2020, ha 
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presentato formale rinuncia a seguito della sua presa di servizio presso l'Università di 

Macerata, avvenuta in data 4 novembre 2019. Per tali motivi, si rende necessario ribandire 

l’affidamento dell’incarico di insegnamento in Diritto pubblico ed economia (gruppo A), 

per un totale di 8 CFU, 56 ore ed un compenso lordo di 1.400,00 euro. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul dodicesimo oggetto: “Nomina Commissione Bando 1 posizione PA art.18 

legge 240/2010 – SSD SECS P/07-  settore concorsuale 13/B1- Economia Aziendale” 

(seduta ristretta riservata professori ordinari e associati). 

La seduta prosegue in forma ristretta riservata a Professori Ordinari e Associati. 

Il Presidente informa che rispetto al sorteggio effettuato in Consiglio di Dipartimento in 

seduta ristretta PO-PA, tenutosi in data 6 novembre u.s. hanno formalmente rinunciato 

alla nomina i Proff. Stefano Adamo e Federica Balucchi. Pertanto il Presidente propone 

al Consiglio di scorrere la lista tenendo conto del fatto che il Prof. Zambon in data 6 

novembre 2019 ha fatto presente via mail in seguito all’estrazione dei potenziali 

componenti la commissione quanto segue: “il Prof. Galeotti è recentemente stato oggetto 

di una pubblica censura, pubblicata nel sito dell'Università, per un suo comportamento 

ritenuto scorretto dal Rettore di quell'Ateneo, che ha condotto allo scioglimento della 

Commissione giudicatrice per un posto di I fascia nel settore disciplinare SECS-P07 alla 

Sapienza.”  

In via del tutto prudenziale il Presidente propone di scorrere l’elenco dei possibili 

componenti la Commissione alla luce delle rinunce pervenute e di potenziali criticità 

segnalate rispetto ad altri nominativi presenti in elenco.  

Pertanto la composizione della Commissione che verrà proposta per l’approvazione nei 

prossimi Consigli di Dipartimento, una volta acquisite le necessarie autocertificazioni dei 

requisiti previsti da regolamento di ateneo, è la seguente: 

- Libero Mario MARI, membro effettivo, 

- Stefano GARZELLA, membro effettivo, 

- Massimo CIAMBOTTI membro effettivo, 

- Katia CORSI, supplente. 

Interviene il Prof. Zambon che chiede se i suddetti colleghi hanno i requisiti previsti per 

l’ASN. Il Presidente risponde sottolineando che vengono richieste le autocertificazioni, 

sulla base di quanto previsto dal Regolamento di Ateneo, in particolare viene richiesto di 

aver conseguito una valutazione positiva, ai sensi dell’art.6, comma 7 Legge n.240/2010, 
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in relazione all’effettivo svolgimento delle attività di didattica e di servizio agli studenti 

e ai risultati dell'attività di ricerca. 

Il Prof. Zambon chiede inoltre se è stata rispettata la parità di genere in base al nostro 

Regolamento di Ateneo. Il Presidente risponde che la parità è stata rispettata nella 

composizione dell’elenco dei nominativi da sorteggiare così come previsto dal 

regolamento. 

Il Consiglio di Dipartimento ristretto a professori ordinari e associati approva 

all’unanimità.  

         Sul tredicesimo oggetto: “Nomina Commissione Bando 1 posizione PO art 24 

legge 240/2010- SSD ICAR/20– Settore concorsuale 08/F1 – Tecnica e Pianificazione 

Urbanistica” (seduta ristretta riservata professori ordinari). 

La seduta prosegue in forma ristretta riservata a Professori Ordinari. 

Il Presidente comunica che è necessario procedere alla nomina della Commissione per la 

procedura di selezione, Avviso pubblicato all'Albo Ufficiale di Ateneo Repertorio n. 

580/2019, Prot. n. 196475 del 2 ottobre 2019, scadenza 17 ottobre 2019, del Bando 1 

posizione PO art 24 legge 240/2010- SSD ICAR/20– Settore concorsuale 08/F1 – 

Tecnica e Pianificazione Urbanistica” 

 I nominativi della Commissione che vengono proposti per l’approvazione sono i 

seguenti: 

- Prof. Giovanni LAINO- Professore Ordinario – Università degli Studi di Napoli 

Federico II-   Settore Concorsuale 08/F1 - Settore Scientifico Disciplinare ICAR/20 – E-

mail: laino@unina.it; 

- Prof. Giuseppe DE LUCA –Professore Ordinario – Università degli Studi di Firenze-   

Settore Concorsuale 08/F1 - Settore Scientifico Disciplinare ICAR/20 – e-mail: 

giuseppe.deluca@unifi.it; 

- Prof.ssa Angela BARBANENTE - Professore Ordinario – Politecnico di Bari - Settore 

Concorsuale 08/F1 - Settore Scientifico Disciplinare ICAR/20 – E-mail: 

angela.barbanente@poliba.it. 

Commissario supplente: 

- Prof. Paolo PILERI- Professore Ordinario – Politecnico di Milano- Settore 

Concorsuale 08/F1 - Settore Scientifico Disciplinare ICAR/20 – E-mail: 

paolo.pileri@polimi.it. 
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I Proff. Laino, De Luca, Barbanente e Pileri hanno dichiarato, tramite autocertificazione, 

allegata al presente verbale, di possedere i requisiti previsti dall’art 6 comma 2 del 

Regolamento per la disciplina della chiamata dei Professori di prima e seconda fascia. 

Il Consiglio di Dipartimento ristretto a professori ordinari approva all’unanimità.  

Non essendoci altri argomenti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 17,10. 


